

	Ptas.	Cts.
España...	1'25	
Extranjero (Unión Postal)...	2'25	
Ultramar...	2'50	

Número suelto 5 cts.
Id. atrasado 10 "

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA-AVISOS Y NOTICIAS

PAPEL CORTADO EXPRESAMENTE PARA CAJONES DE HIGOS DESTINADOS A LA EXPORTACIÓN

Se vende en la librería de Amengual y Muntaner á los siguientes precios

	Ptas.	Cts.
Papel medio satinado, cortado para 1.000 cajones de arrobas.	16	50
Id. para 1.000 de 1/2 arroba.	11	50
Id. para 1.000 de 1/4 arroba.	8	75
Id. para 1.000 de 1/8 arroba.	8	00
Papel satinado superior cortado para 1.000 cajones de arroba.	25	00
Id. para 1.000 de 1/2 arroba.	17	50
Id. para 1.000 de 1/4 arroba.	12	50
Id. para 1.000 de 1/8 arroba.	11	50

Crónicas madrileñas

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Las conversaciones giran hoy sobre la cuestión del regionalismo, con motivo de los sucesos que se han desarrollado en Guernica.

Con motivo de festejar á un orfeón Pamplonés que ha ganado recientemente un premio en un certamen verificado en Santander, sus compañeros de las Vascongadas y Navarra organizaron una gira al citado punto, asistiendo á ella unas 300 personas que lucían unos lazos de seda con una tarjeta en la que se leía: ¡Vivan los fueros!

Este detalle es una prueba del marcado carácter de regionalismo que la expedición revestía y que quedó luego completamente confirmado.

Los expedicionarios celebraron un fraternal banquete, terminado el cual pronunciaron brindis de tonos marcadamente regionalistas, los Sres. Sota, Mocoorga y Alsina, catalán este último y aun creo que presidente de la «Liga de Catalunya», sociedad constituida en Barcelona. Se acordó remitir telegramas á las diputaciones Vascongadas y á la de Navarra, así como á la asociación barcelonesa antes citada; se hizo luego una visita al tradicional arbol junto al que los coros entonaron por dos veces el himno *Guernicaco Arbola* y se terminó la visita á dicho punto, dirigiéndose los expedicionarios á los círculos tradicionalista y liberal existentes en aquella población.

Los viajeros, que fueron muy bien recibidos por el vecindario, olvidaba decir que habían ido antes al santuario, donde el sacerdote rezó una salve.

En todas estas visitas, que se efectuaron entre vitores y aclamaciones á las provincias vascongadas y á los fueros, no ocurrió el menor incidente desagradable, pero en la última, es decir, en la que se hizo á los círculos citados ocurrió algo que ha producido penosa impresión.

En el círculo liberal ondeaba una bandera nacional, ocurriéndosele á uno de los manifestantes pedir que se arriara, opusieron muchos, apoyaron otros la petición de aquél, produjose un escándalo y en la lucha que se produjo entre los que querían arriar la bandera y los que se oponían á ello resultó aquella rasgada.

La guardia civil, en vista del giro que la cuestión había tomado, intervino deteniendo á dos ó tres de los alborotadores.

Al tenerse noticia de lo ocurrido, han empezado los comentarios y las discusiones acerca del regionalismo, pero mostrándose conformes todos en lamentar que el amor á las regiones produzca incidentes lamentables, en detrimento del espíritu de unidad nacional.

Por lo demás, las impresiones recibidas á última hora acerca del estado de los ánimos en aquellas regiones, no son ni con mucho malas, pareciendo que recobran un tanto su imperio la tranquilidad y la calma.

Únicamente parece reinar algún desacuerdo por lo que toca al punto donde se reunirán los delegados de las tres provincias vascongadas, pues mientras unos quieren que, atendidas las circunstancias, se reúnan en Bilbao, otros alegan que corresponde por turno reunirse en Vitoria y que allí debe, por tanto, excluirse la asamblea.

Lo que ocurre en el asunto de las capi-

talidades es bien singular. No pasa día desde que está la cuestión sobre el tapete, que la prensa deje de insertar algo que contradiga lo que se dijo anteriormente: que la Junta consultiva ha dictaminado, que no ha dictaminado la Junta; que lo propuesto por ella es dejar en la Coruña y Sevilla la capitalidad, que semejante versión no es exacta; que depuradas bien las cosas, Sevilla, Coruña y Vitoria quedan con sus respectivas capitánías, que Vitoria no resulta agraciada; que cuanto se ha dicho es inexacto, pues la Junta no ha terminado su dictamen; que sí que ha dado su dictamen, porque no volverá á reunirse más para tratar del asunto; que ha llegado el presidente de la Junta, general Sanz, y que va á convocar á los vocales para que determine de una vez los puntos en que tienen que residir los comandantes generales de los cuerpos de ejército, que se ha encontrado una fórmula para que nadie quede disgustado y todos contentos... que sé yo, un cúmulo de versiones distintas para quedar tan enterados como el primer día, esto es, sin saber nada cierto sobre las tan cacareadas capitánías generales.

Hoy, siguiendo la costumbre de decir algo, para rectificarlo mañana, se ha dicho que mañana saldrá en la *Gaceta* el famoso decreto. Pues bien, esperaremos á mañana, y si no sale á luz en el periódico oficial, esperaremos otro y otro día hasta que lo veamos publicado. Mientras tanto, ¿no le parece al lector que ya hemos hablado bastante de capitánías generales y de la Junta Consultiva?—*El Corresponsal.*
Madrid 17 de Agosto de 1893.

Franceses é italianos

Sobre los desórdenes ocurridos junto á Aiguemortes, en las salinas de Peccais, dice lo siguiente un periódico de París en su número correspondiente al día 19:

«Al rededor de Aiguemortes existen varias salinas que pertenecen á una sola compañía, con excepción de las de Mourgues.

Todos los años, las salinas de Mourgues hacen los trabajos de lavado antes que las otras, lo cual motiva que sus obreros se vayan luego á trabajar en las salinas de la compañía. Este año al presentarse los obreros, como de costumbre, en las dependencias de la compañía, se les dijo que no se les podía admitir porque se aguardaban italianos.

El descontento fué grande entonces entre aquellos trabajadores. El 15, día festivo, se produjeron discusiones muy vivas entre obreros franceses é italianos, más á pesar de esto, el día siguiente se reanudó el trabajo como de ordinario. Nada anormal se advirtió hasta el día 16. Pero desde medio día á las dos de la tarde, en las salinas de Tangousse, en donde figuran en mayoría los obreros italianos, 150 de éstos se lanzaron durante la siesta contra los obreros franceses apaleándoles, acuchillándoles y disparando algunos tiros. Fueron heridos varios franceses, dos de ellos mortalmente. Los otros, vencidos por el número de sus contrarios, escaparon.

La noticia de esta agresión no tardó en propagarse por las diversas salinas del Peccais y por Aiguemortes, cuya población alborotada tomó partido por los franceses. Los gendarmes y los aduaneros trataron de conservar el orden y se telegrafió á las autoridades de Nimes ante los sucesos que se temían. Obreros y población se hallaban de tal modo excitados que eran de temer sangrientos conflictos. La noche los interrumpió.

Durante ella llegaron refuerzos de gendarmería de Sant Giller, Vauver, Aiguemortes, Sommieres, Calvillon, Saint-Martin y Nimes. M. Le Mailler, prefecto del Gard; el general Cazes, gobernador de la plaza de Nimes, y el procurador de la república salieron de Nimes para Aiguemortes á las cinco de la mañana del jueves.

En la mañana del mismo día los trabajadores franceses, después de haber tocado llamada por las calles de Aiguemortes, se reunieron armados de palos y horcas, y algunos con armas de fuego, en número de unos 500 próximamente. En vano el prefecto, el alcalde y el procurador de la república les exhortaron para que se calmasen, prometiendo hacerles justicia, pero no fueron escuchados. Los gendarmes probaron de cerrar el paso á esta horda furiosa, pero se encontraron impotentes pa-

ra lograrlo. Por su lado habíanse armado los italianos, empero, eran esta vez inferiores en número.

Hubo un choque terrible, con varios muertos y numerosos heridos. Un centenar de obreros italianos se encerraron en una quinta y en ella se hicieron fuertes levantando barricadas. La quinta fué asaltada, rotas las puertas y ventanas, levantada la cubierta, y una lluvia de piedras y de palos cayó sobre los italianos, que respondieron á la agresión. En distintos puntos de las salinas ocurrieron entonces sangrientas luchas. Los italianos que huían eran perseguidos y apaleados. Uno de ellos que se había refugiado en la población, en la plaza de San Luis, quedó casi muerto á golpes de horca. Los muertos y algunos heridos fueron llevados al hospital. A varios heridos se les trasportó á la torre de Constanco y á casas particulares.

Sobre las seis de la tarde llegó de Nimes en tren especial una compañía del 163 de línea, mandada por un teniente, y algunos minutos más tarde 50 artilleros montados. Por fin, el tren de las seis y 52 trajo otra compañía del 163 á las órdenes de un jefe.

Ocupáronse en seguida las tropas en separar á los italianos de los franceses. Los italianos heridos menos gravemente en número de 65 fueron llevados á la estación, para ser expedidos á Nimes y de allí á Marsella, á fin de entregarlos al cónsul de Italia para ser repatriados. Durante el trayecto de Aiguemortes á la estación, estos italianos fueron perseguidos á pedradas por el populacho. En la estación fueron forzadas las puertas y barreras, y hubiera habido nuevas escenas sangrientas á no haber dado la tropa una carga.

El tumulto puede considerarse terminado. No se conoce todavía el número exacto de víctimas. Hay doce cadáveres en el hospital, todos de italianos; otros cuatro italianos fueron llevados hacia el Canal, en donde es probable que se ahogaran al probar de huir. Otros varios, gravemente heridos, sucumbirán fatalmente por causa de las heridas que han recibido.

Esta mañana, 18 de agosto, se asegura que el número de muertos llegaba á 30 y á 150 el de heridos.»

El príncipe de Nápoles en Alsacia

El *Secolo*, ocupándose del viaje del príncipe de Nápoles á Metz, después de haber declarado que á pesar de las explicaciones ambiguas de Giolitti, era éste el solo responsable de esta falta política, recuerda que ya otra vez el rey Humberto quiso visitar al emperador Guillermo en Estrasburgo, y que por entonces el príncipe de Bismarck mezclóse en el asunto pudiendo evitar un incidente que podía promover graves complicaciones internacionales.

Y á este propósito dice el diario de Milán:

«Hoy día que Bismarck no está allí para refrenar estas imprudencias fuestras, nadie puede oponerse á la voluntad del emperador; Guillermo manda y parece que en Italia se le obedece y que acepta el papel estúpido de provocador.

«El viaje del príncipe de Nápoles que asiste á una fiesta imperial en un territorio que recuerda aún los dolores de una guerra horrible, ofande gratuitamente y sin motivo alguno, á una nación hermana que ha derramado su sangre por nuestra independencia. El presidente del Consejo, Giolitti, debía hacer ahora lo que el príncipe de Bismarck hizo anteriormente *vis á vis* del emperador Guillermo.

«La triple alianza es funestísima y de tristísimo agüero.»

El *Secolo* explica seguidamente que Francia, más fuerte y más rica que Italia, puede vengarse en el terreno económico y financiero sin que nada pueda en contra el emperador de Alemania. Luego en forma de conclusión el diario italiano, predice: «Cumplamos nuestro deber de italianos y de humanitarios pidiendo que se venga sobre esta resolución. Si no se nos escucha, la responsabilidad del mal caiga sobre los que han querido este viaje.»

Refiriéndose también á este antipolítico viaje que ha producido en toda Italia malísimo efecto, escribe lo siguiente la *Corrispondenza Verde*:

«El Gobierno se reconoce indirectamente metido en un atolladero autorizando el viaje del príncipe heredero á Metz con motivo

de las grandes maniobras, y procura por medio de sus periódicos descargar la responsabilidad en la Corona, que lo combinó todo sin consultar ni al presidente del Consejo Giolitti, ni al onorevole Brin, ministro de Negocios extranjeros.

«Como se vé, estas explicaciones oficiosas agravan más todavía la cuestión al querer simplificarla, pues dejan en descubierto á la corona para resguardar al ministerio.

«El viaje del príncipe de Nápoles, es un acto político, del cual es responsable todo el ministerio, pero muy principalmente Giolitti como presidente del mismo y los ministros de Negocios Extranjeros y de la Guerra, Brin y Pelloux.

«Sabemos por fidedigno conducto que el ministro Brin ha encargado al Com. Rasmann, embajador de Italia en París, de explicaciones verbales al ministro de la República francesa M. Delleve, acerca del viaje del príncipe de Nápoles á Metz, presentándolo como un acto privado y quitándole toda significación política.

«Dudamos que las explicaciones de nuestro embajador, convengan á M. Delleve, tanto más viajando el príncipe de Nápoles en forma oficial y como príncipe heredero de la corona de Italia.»

En toda Italia corre el rumor de que con ocasión de este viaje se decidirán seguramente y en secreto, los esponsales de la princesa Adelaida de Schleswig Holstein cuñada de Guillermo II con el príncipe de Nápoles; en tal caso la ceremonia oficial se verificará en el mes de abril de 1894, época en la cual irán á Berlín el rey y la reina de Italia.

La *Petite Presse*, en su correspondencia de Berlín, dice ser ese el objeto del viaje del príncipe de Nápoles, cuya invitación emana de la emperatriz Victoria Augusta que varias veces ha procurado acercar al príncipe de Nápoles á su hermana menor la princesa Fedora Adeleit de Schleswig-Holstein, á la que quisiera ver princesa heredera del trono italiano.

«Esta princesita, irá á Lorena y estará entre los huéspedes del castillo de Urville, vecino á Metz, y en el cual se hospedará también con el emperador Guillermo, el príncipe italiano.»

Los congresistas extranjeros en Barcelona

En Barcelona ha quedado aprobado en principio el siguiente programa de festejos para la recepción de los congresistas extranjeros que irán á aquella ciudad en Septiembre próximo.

El día de la llegada el Ayuntamiento y otras varias corporaciones irán á esperarlos en carruajes á la estación, acompañándolos á las fundas donde hayan de hospedarse.

El mismo día, por la tarde, después de la sesión inaugural, una comisión de congresistas pasará á visitar á las autoridades.

Durante los días que permanezcan en aquella capital serán obsequiados con una gira campestre á Badalona, otra á Vallvidrera y algunos banquetes.

Trátase asimismo de obsequiarles con un baile de etiqueta, una función teatral, visita al Ateneo Barcelonés, Círculo del Liceo, Fomento del Trabajo Nacional, terminando el día 30 con un *lunch* ó banquete en las Casas Consistoriales, durante el cual tocará en la plaza de San Jaime la banda municipal, amenizando el acto los coros de Clavé.

Los temas que se discutirán en el Congreso internacional, son los siguientes:

Del contrato editorial.

Del registro de obras en el *Stationer's hall* de Londres.

De la propiedad literaria en las repúblicas sud americanas.

De la duración del derecho de propiedad literaria y artística.

De la propiedad de los dibujos de arquitectura.

Del registro de obras literarias y artísticas en el *Bureau International de Berna*.

Estudio de la literatura catalana.

Los años secos

La sequía de 1893 ha sido lo bastante importante para que los meteorologistas se sientan preocupados.

M., el abate Maza, á propósito de esto, ha comprobado que los años en que la milésima acaba en 3 son secos, salvo aquellos en que la milésima, dividida por 3, da

por resto 1. En otros términos, entre los años que terminan en la cifra 3, se tiene uno lluvioso y dos secos; he aquí cómo lo demuestra la tabla siguiente:

Años lluviosos	Años secos
1783	1793 1803
1813	1823 1833
1843	1853 1863
1873	1883 1893

En otra comunicación, el mismo sabio ha comprobado que la sequía de este año no era más que el retorno á una sequía periódica, pues el ciclo dura cuarenta y dos años, y se encuentra anotado en la historia, en 591, 1010, 1053, 1095, 1137, 1179, 1305, 1473, 1599, 1641, 1683, 1767.

En 1809 y 1851, el fenómeno se produjo bajo formas benignas. Sin embargo, según los registros del Observatorio, estos años han sido secos y la cantidad de lluvia recogida muy por bajo de la normal. M., el abate Mare, observa que, desde el año 1887, ha hecho observaciones sobre otras sequías, que guardan el mismo intervalo, especialmente las de 1548, 1590, 1632, 1674, 1716, 1758, 1800, 1842, 1884, en las que el retorno periódico se produce sin excepción.

NOTICIAS

De las Provincias

A *El Carbayón* de Oviedo le dice su corresponsal de Rivasallada:

«En la tarde del día 12 hallábase en el sitio denominado «La Atalayá» el vecino de esta villa Manuel Gallinal, cuando entre las olas del mar divisó una botella, esperó que llegase á la orilla, pudiendo recogerla en seguida, la destapó y recogió un papel que venía dentro, el cual, copiado al pie de la letra, dice así:

«¡Que horrible situación es la nuestra! Estamos en este momento sobre cubierta, y el *Victoria* se hunde por momentos. Que la misericordia de Dios y de la Santísima Virgen de la Paloma se apiade de nosotros. Nacido en Madrid, tengo á mi pobrecita madre en Málaga y de ella me despidió en esta forma. Vive en la calle de la Sultana, número 13, buhardilla. Si alguno recoge esta botella, haga la obra de mandar esta última letra de su adorado hijo, y rece por mi alma. Bien me deciais, madre, que no me embarcase nunca con ingleses, aunque muy bien me ha tratado mi capitán. ¡Que Dios se apiade de nosotros! ¡Adios madre! ¡Adios, Español.—Manuel Sánchez.»

El original ha sido remitido á la Sociedad de Salvamento de Naufragos, para que ésta á su vez lo haga llegar adonde corresponda.

Desde París se ha trasladado á la Ciudad Real el afamado dibujante español Daniel Vierge, con objeto de visitar los lugares de la Mancha que se citan en el *Quijote*, y tomar los apuntes necesarios para ilustrar una lujosa edición que de la joya literaria de España tiene preparada una importante casa de los Estados Unidos.

En Toledo la sequía es tan pertinaz y tan con siderable la falta de agua, que el gobernador ha prohibido el riego de las tierras ribereñas al Tajo.

El caudal del Río es tan escaso, que no se recuerda haberlo visto así.

Con este motivo ha habido que sustituir los focos eléctricos del alumbrado público con luces de petróleo.

Se encuentra restablecido de la enfermedad que venía padeciendo el cardenal fray Cefarino González.

El Ayuntamiento de Valencia concedió un objeto de arte á la Sociedad Valencianista Lo Rát-Penat para que sirviera de premio á la mejor «Reseña histórica en forma de diccionario de las imprentas que han existido en Valencia desde la introducción del arte tipográfico en España hasta 1868, con noticias de los principales impresores», y añadió que, caso de resultar el trabajo de utilidad, fomentaría su publicación subvencionándola.

El presidente de la sociedad de *amadors de les glories de Valencia* ha dirigido una comunicación á la Alcaldía participándole que la obra que ha merecido el premio por tal concepto es la que lleva por lema *Qui tegit intellegit*, de D. José Enrique Sierra.

Un hecho curioso ocurrió el domingo por la noche en Barcelona.

Todos los vecinos de la calle de la Diputación fueron robados al mismo tiempo.

A los del piso bajo y tienda les sustrajeron varias gallinas y otros animales domésticos que tenían y á los demás, inquietos ropas y otros efectos.

Ignórase quienes serían los ladrones. El juzgado entiende en el asunto.

Telegrafían de Lugo que en Otero de Rey ocurrió el viernes por la tarde una sensible desgracia.

Cuatro muchachas de veinte á veinticinco años fueron á bañarse al río. Repentinamente una de ellas fué arrastrada por un remolino; lanzóse otra á salvarle, y fué asida por su compañera con tal violencia, que desapareció también. Una tercera pretendió auxiliarlas, pero viendo el peligro inminente permaneció impasible y aterrada viendo hundirse y perecer á sus amigas.

Uno de estos días hará una práctica de dos horas de natación en la bahía de la Concha, el célebre nadador Mr. Eduard J. Rebdish, el cual está haciendo estudios en San Sebastián para atravesar á nado el canal Inglés, y recorrer la distancia que hay de Dover á Calais.

El viernes último estuvo nadando en la Concha á la vista de muchos bañistas, y el domingo fué desde la playa á la isla de Santa Clara y volvió en cuarenta minutos.

Los oficiales carpinteros de Manresa se han declarado en huelga, exigiendo á los patronos la jornada legal de nueve horas y doble jornal si trabajan por la noche y en los días festivos.

La mayoría de los patronos se niegan á estas exigencias.

Una sensible desgracia ocurrió el viernes al terminar las fiestas de Grecia.

Un joven que iba en la imperial del tranvía, se dió un golpe en la cabeza contra un tablado para los fuegos artificiales, muriendo á consecuencia del accidente.

De Madrid

En la *Gaceta*—que debta ir acompañada del oportuno figurín—aparece el detalle del nuevo uniforme de los generales.

Las principales variaciones son estas:

Se suprime la levitacaon bocamangas y cuello grana, el uniforme de media gala y la guerrera. Se deja la levita con entorchado para gala y diario, y sin ellos para campaña, marchas y ejercicios. Suprímese asimismo el espolín y los entorchados del capote y el cuello de la capota, siendo aquí substituidos por un cordón de hilo de oro que cubra la costura.

Los entorchados del ros se bajan de la parte alta á la parte superior, pues el uso ha demostrado la conveniencia de esta medida por la molestia que ocasionan tal como hoy están.

La levita será de botón plano. Desaparece el segundo tirante del sable.

En la montura se suprimen: la bitacola, el pretal, el maletín de grupa y las cañoneras.

Para realizar la variación, se concede á los interesados un año de plazo. Los generales que se hallen de cuartel y en la sección de reserva, usarán el uniforme tal como era en el tiempo en que pasaron á esas situaciones; pero quedan facultados para adoptar el nuevo.

La reforma no puede ser de más trascendencia.

Tenemos entendido que la empresa del teatro Real proyecta poner en escena durante la próxima temporada, las óperas nuevas *I Pirinei*, de Pechell; *Ivascello fantasma*, de Wagner; *Fidelio*, de Beethoven, y *Falstaff* de Verdi. También ha hecho proposiciones al eminente barítono Kaschmann y otros notables artistas.

Hasta el entrante mes de Septiembre han quedado suspendidos los exámenes de aspirantes á ingreso en el Cuerpo de sobrestantes de Obras públicas. De 397 que componen el segundo grupo, van examinados hasta la fecha 192.

En el ministerio de Hacienda se sigue trabajando activamente para que el 1.º del próximo septiembre estén planteadas todas las reformas contenidas en los nuevos pousupuestos.

Ya se ha remitido á San Sebastián y está firmado por la Reina el decreto aprobando el reglamento provisional para el reparto y exacción del impuesto de 2 por 100 sobre las primas de las Compañías de Seguro, y dentro de poco estará terminado otro decreto sobre la reorganización de la Intervención general y el Tribunal de Cuentas.

El Tribunal de lo Contencioso administrativo ha dictado sentencia en un recurso de alzada, declarando ilegales los nombramientos de promotores fiscales para Filipinas, hechos por el Sr. Romero Robledo cuando fué ministro de Ultramar.

Dice *El Correo*: «Carece en absoluto de fundamento el sueldo que publica *El Herald de Madrid* diciendo que la dirección general de Correos y Telégrafos se propone que los oficiales y aspirantes de Telégrafos paguen de su bolsillo los gastos, de local mobiliario y utensilio de las estaciones á que sean destinados.

Este es un absurdo que, seguramente,

no cree ni el mismo que ha dado la noticia á nuestro ilustrado colega.»

El día 18 ocurrió un sensible accidente en La Granja.

Paseando en coche por el camino llamado «Nogal de las Calabazas», las señoras de Urbina y de del general Echagüa, se desbocaron los caballos, yendo el coche á estrellarse contra un árbol, quedando el vehículo destrozado y muerto un caballo.

Las señoras sufrieron lesiones, que por fortuna no revisten gravedad, y el cochero se fracturó una pierna.

El general Echagüa hacia media hora que había salido para Madrid cuando ocurrió el suceso.

De Cuba

La prensa norte-americana publica las últimas noticias recibidas allí de la gran Antilla.

Las Novedades dice:

«Los campos de caña presentan buen aspecto y la planta mejora cada día, prometiendo una buena cosecha. Pero aún no está bastante adelantada la estación para que puedan hacerse vaticinios.

Los dueños de la mayor parte de los ingenios han hecho ya arreglos con sus colonos para que les entreguen toda la caña que corten, adelantándoles unos mil pesos por cada cien mil arrobas de caña que esperan recibir.

El sindicato francés que tiene en arriendo del Gobierno Cayo Francés y Cayo Cruz, ha sembrado ya de plátanos cincuenta caballerías de tierra, y se dispone á dedicar cuarenta más al cultivo del café.

Se ha terminado la construcción de dos kilómetros de ferrocarril y se han terraplanado diez kilómetros más, para la conducción de sal de las salinas de Puerto Cristina, donde ha empezado á construirse un muelle y un almacén. La Compañía proyecta dedicarse también á la ganadería.

—La recaudación de Aduanas de toda la isla en el año económico de 1892-93 fué de 11.411.164 duros; el ejercicio anterior ascendió á 11.666.000. Resulta una baja líquida de 254.835,56.

La recaudación en la Habana importó 7.748.852 en 1892-93, y 8.353.723 en 1891-92; hubo, pues, en la Aduana de la capital una disminución de 604.870 en los ingresos. También resultó baja en las Aduanas de Caibarién, 21.224; Baracoa, 10.765; Zaza, 8.479; Santa Cruz, 7.952; y Guantánamo, 5.278. En cambio hubo alza en Cienfuegos, 239.429; y en Matanzas, Santiago de Cuba, Cárdenas, Sagua, Nuevitas y Gibara.

De la Capital

El periódico *Las Baleares*, en su número de ayer, al dar cuenta de los dos *meetings* de propaganda verificados estos días en el teatro-circo por el compañero Iglesias, extraña la ausencia de mucha parte de la prensa en dichas reuniones y asegura que el Ateneo invitó á todos los periódicos locales.

Por lo que á nosotros respecta, hacemos constar de la manera más terminante, que esta es la hora en que ha de llegar todavía á nuestras manos la susodicha invitación.

Del siguiente hecho que vamos á relatar podrán sacar experiencia y enseñanza las personas á quienes interesa.

El relato es curioso y hace pensar que todavía no ha desaparecido la raza del famoso *Feu follet*.

El martes de la semana pasada se hospedaba todavía, desde hacia seis días ó siete, en el establecimiento-restaurant de Oriente un joven aprovechado, que había servido en clase de dependiente en una casa de comercio de esta ciudad y que fué á alojarse en la expresada fonda á causa de no tener colocación.

El dueño del restaurant, receloso de que este huésped fuese insolvente, pues su trapío y estampa no le recomendaban, encargó al criado de servicio que presentase á éste la cuenta del gasto hecho desde que entró en el establecimiento. El joven, sin inmutarse, contestó que en aquel instante se encontraba sin fondos, pero que una persona conocida, que nombró, le estaba adeudando treinta duros.

Trasladáronse mozo y huésped á la casa del Terreno en donde vive el aludido señor, y antes de entrar dijo el segundo al primero que llamara á éste y él aguardaría fuera; pero á penas hubo el mozo vuelto la espalda, para entrar en la casa, dióse aquél á la fuga.

Viaose con presteza á Palma, entró en el Jardín del Circo, alquiló una bicicleta, y sin pérdida de momento se puso en marcha hacia Laca, donde se encaminó y hospedó en una fonda, descansando y comiendo aquello de que tuvo gusto y gana. Mas como no llevaba ni tenía dinero para pagar lo que había tomado, se arregló con

un vecino de dicha villa para que satisficiera por él el gasto y le condujese en su carruaje á Manacor, donde se lo reintegraría, prometiéndole una propina de veinticinco pesetas. Así lo hizo el incauto invitado: llegaron y después de haber vendido la bicicleta el mozo á un procurador, y cobrado en seguida el precio de su venta, se marchó á Felanig. Como le viese allí el ciclista Sr. Moll, preguntóle á qué había ido, á lo cual contestó que, como representante que era de una fábrica de bicicletas, se proponía hacer algún negocio y que ya había vendido una al referido procurador.

En vista de tal manifestación y conociendo de antemano dicho Sr. Moll al repetido sujeto por ciertos antecedentes, escribió al comprador del vehículo que le mandara la marca del mismo, la cual resultó ser de la fábrica Naumano, que única y exclusivamente vende la casa Banqué.

Como ya había sospechado que la máquina fuese robada, lo comunicó al que la había adquirido, con el cual buscaron al vendedor, quien, después de encontrado, confesó su delito, devolviendo 30 duros que aún tenía. Dióse parte á la casa Banqué, la cual avisó á su vez á la guardia civil y policía, sin que hasta ahora hayan podido echarle mano, temiéndose se haya embarcado en Sóller, por cuanto se quitó el bigote para no ser reconocido.

El producto sacado de la velada musical que se dió el domingo por la noche en la Herinera Balear del Pont d'Inca ascendió á 306 pesetas 50 céntimos, cantidad que debe aplicarse, según intención de las señoritas iniciadoras, á las obras de la iglesia ú oratorio que debe construirse en el nombrado caserío.

Dice nuestro colega *El Liberal Palmesano*, que según telegrama recibido anoche en este gobierno civil del Gobernador de Barcelona, participa dicha autoridad que la salud pública es inmejorable, no sólo en aquella capital sino en toda la provincia, y que por lo tanto resulta inexacta la noticia propalada por *El Mercantil Valenciano* y reproducida por algunos periódicos de Palma (uno de ellos el nuestro), sobre haberse presentado, no algunos casos de enfermedad sospechosa, como dice el colega, sino tres casos de cólera seguidos de defunción en la ciudad condal.

Celebramos muy de veras que haya resultado inexacta aquella noticia.

Ayer llegaron en el vapor-correo *Unión* dos individuos de la corporación de las Escuelas Pías.

Los Padres Escolapios, según noticias, vienen á instalar un colegio de primera y segunda enseñanza y mercantil en la calle de Caldés, esquina á la plaza de San Jerónimo.

El movimiento de vapores en nuestro puerto fué ayer el siguiente:

Por la mañana á las seis y media, entrada del *Unión*, procedente de Barcelona, con la correspondencia, 16 pasajeros y carga general.

A las once y media, entrada del *Caibarién*.

Por la tarde á las seis, salida del *Isteño* para Barcelona, con la valija, 40 pasajeros y carga.

Hubo de dejar buena parte de ella en tierra, sin embarcar, por haber pasado una hora del itinerario de salida de la correspondencia.

Ha quedado encargado de la Alcaldía de esta ciudad el primer teniente señor Salas, por ausencia del alcalde señor Santandreu.

Los carabineros que prestan servicio en el muelle de este puerto estrenaron ayer un uniforme de gerga, que vestirán durante la época de los calores.

Los demás individuos de dicho cuerpo no han quedado comprendidos en esta variación, hasta ahora.

Servicios prestados por la guardia civil de estas islas:

El día 20 del actual fué herido en la cabeza, en la villa de Pollensa, el vecino de la misma Martín Llinás Caymeri, por golpes que con una piedra le infirió un convecino suyo de 19 años, soltero. Capturado éste por la Guardia civil de aquel puesto confesó haber cometido el atentado por haberle negado aquél cierta cantidad de dinero. Fué puesto á disposición del Juez municipal de dicha villa.

—El mismo día, en el lugar denominado el Puig del término de María, y mientras estaban sacando arena (grava) Juana María Bibiloni Mayol de 25 años, casada y Antonio Torrens Fiol, de 9 años, desprendióse una gran cantidad de piedras y arena, dejándolos sepultados, y á pesar de los esfuerzos que hicieron la guardia civil de Santa Margarita, el esposo de la Bibiloni y varios otros vecinos que se trasladaron al lugar del suceso, no pudieron sacar con

vida á ninguno de los infelices á causa del daño que les produjeron las muchas piedras y de gran tamaño que sobre los mismos cayeron. Sus cadáveres fueron conducidos al cementerio.

A unos dos kilómetros de Algaida y mientras se retiraba á su morada el vecino Juan Capellá Fallana (s) Vermey, de 35 años, casado, sobre las 11 de la noche del 20 del que curse, fué gravemente herido por dos tiros que le dispararon con una escopeta.

A pesar de las muchas pesquisas practicadas por la guardia civil de dicho punto no ha podido ser aún hallado el delincuente y se desconfa de ello. El agredido es persona de no buenos antecedentes y á quien muchas personas guardan rencor.

En la villa de Manacor ha pasado á mejor vida el conocido propietario D. Martín Bonet y Truyol, diputado provincial que fué; diferentes veces concejal y teniente de Alcalde de aquel Ayuntamiento y actualmente protector del convento de Monjas franciscanas.

La muerte del Sr. Bonet ha sido muy sentida, por cuanto era generalmente apreciado por su bondadoso carácter y sentimientos caritativos.

Tenga su alma Dios en el eterno descanso.

Ayer tarde el general Weyler se embarcó en el vapor *Isleño* para Barcelona. Pero en el momento mismo en que se acababa de quitar la plancha para echar á andar, se presentó en el Muelle un jefe de Estado Mayor, llevándole un despacho telegráfico que se acababa de recibir.

Después de haberse enterado el general del contenido del despacho, abandonó el buque viniendo á tierra y desistió de su viaje.

Durante el presente año económico, según relación publicada por la Dirección general de Obras Públicas, deben emprenderse en esta isla por cuenta del Estado, la construcción de un trozo de la carretera de Luca á Escorca, la modificación de la de Lluchmayor entre esta villa y La Aranjassa y la reparación de la de Palma á Porto-Colom.

Para cumplimentar una orden de la Subsecretaría del Ministerio de la Gobernación, por este Gobierno de Provincia se ha dirigido una circular á los alcaldes de los pueblos exigiéndoles que en un plazo que no exceda de ocho días remitan á dicho Gobierno una relación detallada de los cargos de la Administración municipal que existan en sus respectivos distritos, que estén comprendidos en las categorías de oficial 5.º de la administración civil, aspirantes de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, porteros, conserjes y ordenanzas.

En el caso de que la provisión de cualquier cargo se halle sujeta á disposiciones especiales por exigirse condiciones técnicas ó facultativas, se determinarán cuales sean esas disposiciones.

Este año ha sido tal el número de personas que diariamente han ido á proveerse de agua para beber en las cisternas de la Diputación Provincial y del Palacio del Sr. Obispo, que han llegado á agotarse casi por completo, habiendo tenido necesidad de cerrarlas al público hasta que puedan ser llenadas de nuevo.

Con este motivo, mucha gente se halla sin poder beber un traguito de agua fresca y rica según lo era la de dichas cisternas, especialmente la de la última.

Ha fallecido el farolero del gas á quien sobrevino un accidente durante la madrugada de uno de estos pasados días en la calle de Serriña.

Anteanoche falleció, después de una corta enfermedad, el abogado D. Jaime Ignacio Perelló, uno de los más antiguos de esta ciudad.

Descanse en paz.

En el vapor *Isleño* marchó ayer para regresar á su país el marinero francés que á bordo del buque en que navegaba, faltó al respeto á su capitán y que fué encarcelado por disposición del vice-cónsul de Francia en esta ciudad.

Ayer se posesionó del cargo de primer Inspector de Vigilancia de esta provincia, el recientemente nombrado D. Antonio Quiles.

La Comisión Provincial

En la sesión celebrada por esta Comisión Provincial el día veinte y uno del corriente, quedó aprobada el acta de la anterior.

Se autorizó la salida de un niño expósito, cuyos padres naturales se proponen legitimarlo después de haber contraído matrimonio.

Acordóse la admisión, en el departa-

mento de dementes del hospital, de un alienado procedente de Mahón.

Se acordó también remitir al Hospital y casa de Misericordia varias cuentas de servicios prestados en dichos establecimientos, para que se verifique su pago con cargo á los presupuestos de los mismos.

Determinóse pasar al Arquitecto provincial varias cuentas de obras ejecutadas en los baños de S. Juan de Campos, para que las autorice con su conformidad, ó de lo contrario exponga los reparos que juzgue procedentes.

Igualmente se acordó que dicho Arquitecto girara una visita de inspección á la iglesia del Terreno, para informar al señor Gobernador civil acerca de la importancia de los desperfectos que en su familia se observan.

Quedó aprobada la cuenta de recaudación por habitaciones y servicios de cama de los baños de San Juan de Campos.

En el expediente instruido con motivo de haber resultado corto de talla á su ingreso en caja el recluta Juan Tur Torres alistado en el pueblo de Sta. Eulalia de Ibiza, se acordó informar que no existiendo indicio alguno que dé lugar á presumir que al declarar el Ayuntamiento á dicho mozo soldado sorteable cometiese fraude, no procede exigir responsabilidad alguna al tallador ni á los Concejales que concurrieron á la sesión.

Se acordó el pago de la cuenta de obras de restauración ejecutadas en el edificio de la Lonja durante el mes anterior.

Y por último se resolvió adjudicar definitivamente á favor de D. Guillermo Ramón como mejor postor, el remate de la subasta verificada el día catorce del presente mes para ejecución de las obras que deben verificarse en el hospital para dar mayor cabida al departamento de mujeres dementes.

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 21, 9'15 n.

En los centros oficiales se desmiente en absoluto el telegrama diciendo que se ha levantado en Roda (Cuba) una partida que gritaba ¡Viva Cuba libre! ¡Viva Maura! Precisamente hoy se han recibido noticias de que hay tranquilidad completa.

Madrid 21, 9'30 n.

El Consejo de Ministros ha durado cinco horas. Se han aprobado los decretos complementarios de los presupuestos, incluso los de las capitanías y juzgados. Los ministros se muestran reservados. Mañana ó pasado mañana los firmará el Sr. Sagasta en San Sebastián.

Madrid 21, 10'15 n.

Hoy se ha reproducido el motín en La guardia. Los civiles, viéndose apedreados, rechazaron la agresión. Hay un muerto y un herido. Restableciéndose la tranquilidad.

Madrid 22, 1'25 m.

Llegó el señor Castel á Cambo; visitará París, Suiza y Munich; en Septiembre irá á Barcelona y en Octubre regresará á Madrid.

Es inexacto que haya agitación fuerista en San Sebastián.

Guipuzcoa tranquila.

Confirmábase oficialmente los sucesos de Laguardia.

(De nuestro servicio particular)

Disturbios en Roma

Madrid 22 á las 8'40 m.

En Roma se han vuelto á dar nuevas cargas de Caballería á consecuencia de la cuestión con Francia.

Hay algunos heridos entre los hostiles á Francia.

Ha sido destituido el Prefecto.

El Gobierno lamenta lo ocurrido.

Bolsa de Madrid

Madrid 22, 4'30 t.

Deuda perpétua al 4 p.º interior. 68'05
Id. id. al 4 p.º exterior (1891). 75'35
Id. amortizable al 4 p.º 00'00
Billetes de Cuba (1888). 108'00
Acciones del Banco de España. 358'50
Tabacos. 158'50

Cambios

Barcelona 22, 4 t.

4 p.º interior. 68'20
4 p.º exterior. 75'41
4 p.º amortizable. 00'00
Cubas (86). 107'75
Colonias. 41'90
Nortes. 33'70
Francias. 24'70
Madrid. 68'25
París. 62'40
Renta francesa. 99'27
Londres. 00'00
Francos. 21'25
Libras. 30'75

La situación política

Madrid 22 á las 5'35 t.

Reina aparente calma política, habiendo gran escasez de noticias interesantes.

En el fondo se advierte, sin embargo, cierta inquietud y cierta incertidumbre pa-

ra el planteamiento definitivo de los presupuestos.

La situación puede decirse que ha entrado en su período verdaderamente difícil.—Mencheta.

Noticias marítimas

Compañía Trasatlántica

El Méjico salió de La Guaira el 16 para Colón.

El Cataluña salió de la Habana el 17 para Veracruz.

El Rabat salió de Barcelona el 18 para Melilla.

El Isla de Panay salió de Barcelona el 18 para Port Said.

El Santo Domingo salió de Barcelona el 18 para Valencia.

Compagnie Générale Trasatlantique

El Lafayette salió de la Habana el 16 para Saint Nazaire.

Sociedad La Veloce

El Bearn salió de Las Palmas el 14 para Marsella procedente de Rio Janeiro.

El Bretagne salió de Rio Janeiro el 16 para Marsella.

Transportes Marítimos

El Nord América salió de Montevideo el 14 para Las Palmas, Barcelona y Génova.

El Duca di Galliera recaló el 18 en Barcelona de paso para La Plata.

Dentro de pocos días recalarán en Cadiz los buques de guerra rusos que asistieron á las fiestas de Nueva York y que han de formar parte de la escuadra permanente del Mediterráneo que está organizando el imperio moscovita. En Cádiz se le reunirá un acorazado que debe haber salido de Cronstad, conduciendo al contralmirante y todo el Estado mayor de dicha escuadra.

Lecturas amenas

Significación de la M

En la influencia, que ejerce un individuo sobre el medio exterior aparece claramente el carácter íntimo. La letra M, según esté escrita con dos trazos, ó que (lo que es más frecuente) con tres, nos revela fácilmente el secreto deseado.

El primer trazo representa el que escribe, la segunda representa á los demás hombres (cuando la letra no tiene más que dos trazos.) Pero la enseñanza es más detallada cuando la M tiene tres trazos. En este caso, el primero representa á la persona que escribe, el segundo á su amigo íntimo y el tercero á las personas indiferentes. Hay que fijarse en la altura respectiva de los trazos de la M.

El puramente orgulloso, el que quiere obtener siempre el primer puesto en un salón, hará el primer trazo de la M, enorme; el segundo más corto (el amigo íntimo); el tercero más corto aún (desprecio de los indiferentes).

El político, el que sabe siempre sacar provecho, hará el primer trazo de la M bastante grande; el segundo muy corto, y el tercero un poco más largo que el segundo, pero no tanto como el primero. Es decir, que colocará á su amigo íntimo entre el medio exterior y su propia personalidad cuando lo exijan las circunstancias.

El cándido, dotado de un corazón excelente, que toda su vida se deja llevar por el último amigo llegado, se rebajará tanto delante del amigo íntimo, como del medio exterior; es decir, que los trazos de la M irán aumentando en tamaño desde el primero, que será el más corto.

Así se puede, con esta simple división, la persona que habla (primer trazo), la persona á quien se habla (segundo trazo) y la persona de quien se habla (tercer trazo), hacer curiosas aplicaciones, que se verán justificadas, de las diez veces, ocho por lo menos.

Datos estadísticos

En el mundo se calcula que hay cerca de 1.500 millones de habitantes. Al año mueren unos 33 033.033. Se hablan 3.064 idiomas, y existen 1.000 religiones diferentes.

El número de hombres y mujeres es casi el mismo, y la duración media de la vida es de unos 33 años. Una cuarta parte de las personas mueren antes de los 15 años.

De cada 1.000, uno solo llega á la edad de 100 años; apenas 6 por 100 alcanzan los 65, y solamente 1 por 500 llega á los 80.

—En la Exposición de Chicago se ha presentado una colosal microscopio, que aumenta 11.000 veces el diámetro de los objetos, y que puede llegar hasta 16 000 si se une al aparato una lámpara eléctrica de gran potencia.

La proyección de la imagen se verifica sobre un bastidor, en el cual pueden apreciarse hasta los más insignificantes detalles.

Desinfección de los toneles

Los distintos métodos de saquear los envases dependen naturalmente de las causas que dan mal gusto ó mal sabor á estos últimos; pero el procedimiento siguen-

te, que aconseja el *Journal Vinicole*, es infalible en la mayoría de los casos, y lo damos á conocer como de gran utilidad sabiendo cuánto importa el saneamiento de un tonel para evitar la depreciación lastimosa de los más preciados caldos.

Viértase por la boca del tonel que se quiera desinfectar: primero, 30 gramos de sal; segundo, 20 gramos de peróxido de manganeso en polvo; tercero 50 gramos de ácido sulfúrico concentrado; y cuarto, un litro de agua hirviendo. Ciérrase sólidamente la boca del tonel, agítase ésta un poco y déjese luego en reposo.

Las cifras apuntadas son suficientes para toneles de 100 á 220 litros, y habrán de ser aumentadas proporcionalmente para toneles de mayor cubida.

Se deja obrar á la mezcla durante tres horas, pasadas las cuales se abre el tonel y se enjuaga con agua fría diferentes veces hasta que el agua salga clara y sin olor. Muy rara vez persiste el mal gusto ó el mal olor después de este tratamiento; pero si ocurriese, se repetirá la operación y en este caso la desinfección será infalible. El lavado escrupuloso con agua fría es muy esencial.

Cuando se dispone de un generador de vapor resultan inútiles todos los procedimientos de desinfección, porque el mejor de todos ellos consiste en proyectar en el interior del tonel y durante un cuarto de hora un chorro de vapor conducido por un tubo.

Sociedades y Corporaciones

Salinas de Ibiza

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y á tenor de lo dispuesto en los artículos 14 y 21 de los Estatutos de esta Sociedad se convoca á los señores Accionistas de la misma á Junta General ordinaria para el día 31 de este mes á las 5 de la tarde.

Los Sres Accionistas que quieran concurrir á dicha Junta, deberán depositar sus acciones en la Caja de la Sociedad, en la del Crédito Balear ó del Cambio Mallorquín con 24 horas de anticipación á lo menos á la señalada para la celebración de aquella. Las cartas de representación se admitirán hasta una hora antes de dicha junta.

Palma 19 Agosto de 1893.—El Presidente, Elviro Sans.—Por A. de la J. de G.—El Secretario, José Vaquer. 5-2

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos.—Día 20.—Varones, 2.—Hembras, 1.

Matrimonios.—Día 18.—Ninguno.

Día 19.—D. Agustín Luis Riallo con doña Catalina Siquier Capó

D. José Juan Vidal con doña Francisca Roselló y Caubet

Día 20.—D. Manuel Alcover con doña Rosa Canals y Oliver.

D. Pedro José Ramis y Fluxench con doña Leonor Aguiló y Fuster.

Defunciones.—Día 20.—Juan Sellarés Salom, soltero, de 67 años, Hospital, de enteritis.

Bartolomé Oliver Moranta, de 4 años, calle de los Frailes, de neumonía

Ramon Paret Estraña, de 1 mes, calle de Santanyi, de enterocolitis.

Día 21

José Cortés Miro, viudo, de 75 años, calle del Baratillo, de hipertrofia.

Onofre Llabrés Tous, casado, de 63 años, Secar del Real, de quietismo.

Florencio Quesadá Alarcón, casado, de 60 años, calle de la Harina, de apoplejía

Bernabé Gallego Lucas, casado, de 48 años, Arrabal, afección pulmonar.

Práxedes Ministrol Sastre, casado, de 50 años, término, La Soledad, de enteritis.

Joseta Ortiz Fábregas, de 2 años, calle de la Alfarería, de hidrofóculo

Día 22

Jaime Ignacio Perelló Bosch, viudo, de 77 años, calle del Estudio General, de paludismo.

Miguel Barceló Alemany, casado, de 68 años, Son Sardina, cistitis.

Jorge Roca Buadas, casado, de 64 años, calle de la Estrella, afección cerebral.

Jaime Coll Company, de 11 meses, calle de San Elías, de gastro-enteritis.

Civil.—Día 22.—Movimiento de enfermos.—Entradas, 6: 2 varones y 4 hembras.—Altas, 2 hembras.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto, de ayer á la puesta del sol.—Estado de la atmósfera.—Despejada, densa, húmeda y en parte calmosa.

Horizonte.—Con brumas del primer y segundo cuadrante; neblinoso el del tercero y claro el del cuarto.

Idem del viento.—Brisa suave del S. O.

Idem del mar.—Cajo oleaje del S. E. azul y rizada.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigia de Portopi.—Sin señal

adero.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 8.—Vacas, 0.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 0.—Carneros, 24.—Ovejas, 9.—Borregos, 0.—Corderos, 48.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 0.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.

Día 16

Bueyes, 8.—Vacas, 0.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 1.—Carneros, 10.—Ovejas, 5.—Borregos 0.—Corderos, 88.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 0.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.

Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta horas

Continuarán en Santa Catalina de Sena; exposición á las seis, á las diez misa mayor. Al anocheecer, Rosario, meditación, estación y la reserva.

Otras funciones

En San Jaime, por la noche, se hará el ejercicio de la Agonía del Redentor.

Visita á la Corte de María A la Virgen de la Soledad, en las Mifons.

IMPRESA DE AMENGUAS Y MONTANER

FERROCARRILES DE MALLORCA
Servicio de trenes que regirán desde el 1.º de Abril de 1893
De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7:50 mañana, 2:15 y 3:40 tarde.

ÚLTIMAS COTIZACIONES
FACILITADAS POR LA CASA FUSTER
VALORES LOCALES
Órdenes de Bazar (Dividendo cobrado) 113:00
Órdenes de Bazar (Dividendo no cobrado) 107:50

BOLETÍN METEOROLÓGICO
Día 22 de Agosto—9 mañana
Barómetro... 764.9 mm.
Termómetro seco... 23.8 grados.
Id. húmedo... 22.8 "
Húmedo en 24 horas... 31.2 "

HOJAS DEL CALENDARIO
AGOSTO
Novilunio el 27
Cuarto creciente el 19
Sale el sol á las 5 h. 16
Pónese á las 6 h. 48

FERIAS DE MALLORCA
ABRIL.—Domingo, 23, Sta. María.—MAYO, Domingo 30, Sineu. (Fira de Maig), Miércoles 10, Inca (Dijous bb), El Jueves 11 es el día de la Asociación, Domingo 14, Sóller y Felanitx.—14, 21, Salsades.—14, 23, Manacor y Biniatarr.—JULIO.—Martes, 18, Felanitx.—Martes, 25, Manacor.—AGOSTO.—Domingo 18, Sineu.—Lunes 19, Felanitx.—SEPTIEMBRE.—Domingo 17, Manacor.—18, Felanitx.—OCTUBRE.—Domingo 1.º, Lluçenmayor.—Lunes, 2.º, id.—Domingo, 8 y 15, Lluçenmayor.—14, 22, Inca y Felanitx.—15, 23, Inca.—NOVIEMBRE.—Domingo, 5, Inca.—Viernes, 10, La Puebla.—Sábado, 11, Alcudia.—Domingo, 12, Pollensa y Muro.—Jueves, 16, Inca, (Dijous bb).—Domingo, 19 y 26, Biniatarr.

SERVICIOS DE LA Comp. Trasatlántica
Mes de Agosto
Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N y S. del Pacífico.

INCANDESCENCIA GAS
Mecheros sistema AUER
Privilegio exclusivo en Baleares
VENTAJAS SOBRE LOS ANTIGUOS
ECONOMIZA EL 60 POR 100 DE GAS.
PRODUCE MENOS CALOR Y MAS LUZ.
ESTA ES BLANCA, FIJA Y MAS INTENSA.

NO MÁS ENFERMOS
Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el Enoloturo Padró, regenerativo y depurativo de la sangre.

MÁQUINAS PARA COSER
NAUMANN
SUPERIORES Á TODAS LAS CONOCIDAS
PARA FAMILIAS E INDUSTRIALES
NUEVOS Y VARIADOS MODELOS
VENTAS Á PLAZOS
COMELLAS Y C.º
Cererols, 11 y Rincón, 6

RESTAURADORAS
FORMIGUERA, con hierro, manganoso y pepsina.
Las jóvenes que al llegar á la época del desarrollo, están pálidas, enflaquecidas y enfermizas, recobran con su uso, los colores y energía propios de su edad.

La curación del DOLOR DE MUELAS
y la hermosura de la BOCA
se logran siempre con el uso de la MENTHOLINA DENTÍFRICA
que prepara el Dr. Andreu, de Barcelona, á base de quina calisaya y menthol del Japón.

IMPRESIONERIA, LIBRERIA, OBJETOS DE ESCRITORIO,
DIBUJO Y TALLER DE ENCUADERNACIONES
AMENGUAL Y MUNTANER
Cong. listador, 30, Cadena, 2.—PALMA—Sucursal en INCA: Rectoría, 12

IMPRESIONES
Se hacen toda clase de trabajos tipográficos sean de la clase que fueren: acciones para sociedades de crédito, títulos nominativos y al portador, láminas de emisión de valores, billetes de Banco, bonos y demás que abrazan las operaciones financieras, dudando hacerse estos trabajos á diferentes tintas hasta el número de diez.

POLVOS INFANTILES PEDROL
VERDADERA DENTICINA
El mejor remedio para la curación de todos los desarreglos ocasionados durante el período de la dentición (BABA) Facilitan la erupción dentaria. Hacen reaparecer la baba, Calman la diarrea. Quitan el estreñimiento.

UNA OPERACIÓN PARTICULAR
es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos ó los hombres peludos.

NO MAS CASPA, NI CANA
NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA
El Tricofero Padró
que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

SASTRERIA
de la Vda. de Mir ó hijos
Casa fundada en 1856
Completo y variado surtido en toda clase de géneros de primavera y verano
ELEGANCIAS—PRECIOS—ECONOMIA
Cong. listador, 1 Rectoría, 1

COPIADORES DE CARTAS
Los hay de todas clases y precios, de 1 000 y de 500 hojas con su correspondiente índice y en diferentes clases de encuadernación.
Clase económica de 500 hojas con índice, secante y papel satinado á 12 reales uno

Isleña Marítima
EL MAGNÍFICO VAPOR BELLVER
saldrá de este puerto para los de MARSELLA y CETTE, el viernes 25 del actual á las 6 de la tarde. Admite carga y pasajeros. Despacho, Palacio 26.

MODRIZA.—Una de 21 años de edad y leche de ocho días, desea encontrar criatura para lactar en casa de los padres de la misma. Informarán, calle de la Estrella. Hostal de Can Vindango. 2—1

SUBASTA DE MUEBLES Y LIBROS
En la casa de Buebla, calle del mismo nombre número 14, se exhiben durante los días 21, 22 y 23 del actual, de diez á una, todos los muebles, libros y efectos que han de subastarse, desde el jueves 21 en adelante, á las horas indicadas. 2

BARBERO.—Se necesita uno que sepa afeitar. Para informes dirigirse en la plaza de San Antonio, número 41. 6

Se ha perdido una dentadura artificial envuelta en un papel blanco. Se suplica á la persona que la haya encontrado, la entregue en la Administración de este diario y se le gratificará. 3—2

Se vende á precio reducido una casa situada á un kilómetro de esta ciudad. Informarán en la calle de Cererols, número 21, 1.º 8—2

Se desea traspasar un establecimiento de Veterinaria, que disfruta de una buena clientela y se halla provisto de todos los útiles indispensables al arte de herrar y forjar. En la calle de San Jaime, número 27, de 10 á 12 de la mañana informarán. 8—6—a

BALNEARIO BALEAR
San Francisco 19 y Plaza del mismo nombre número 1
Establecimiento fisioterápico de baños higiénicos y medicinales, baños rusos, duchas, pulverizaciones, irrigaciones, etcétera, abierto al servicio público desde las 6 de la mañana hasta las 9 de la noche.

JAQUECA MIGRAÑA
Se cura pronto y de un modo radical con el uso del tan acreditado Antijaqueca de Sto. Tomás de Aquino
PREPARADO POR TUTUSAUS
Caja 1.º50
Depósito en Palma, farmacia Juan Valenzuela.